

出会い



資格審査員
仲前長治
(米子中支部)

人生はふとした出会いから回想へと移行するのですね。

昭和二十年代、NHKラジオでコンクールの放送をしていた頃、島根県三刀屋町の足本秀春様のお宅へ行きました。その日はコンクールに出場される方の鼓の応援をするのだと稽古される中、唄の指導も非常に優しく、丁寧に教えておられ、感激致しました。



資格審査員
石岡邦宏
(松山支部)

三十歳の中頃、宴会芸にと、どじょうすく踊りを習い始めました。以前長唄の手解きを受けた事があったので三味線にも取り組みましたが、当時は支部開設前の愛好会だったので身近に指導者も無く、独学の様な集まりでした。二代目安達順吉先生と徳之助先生の共演のソノシートを聞いて音を探つて練習しました。支部設立後は資格審査会後の模範演技の時、一番前の席に座つて手の動きや撥捌きを見て参考にしました。初段の時、初めて二代目安達順吉先生の指導を受けた際には余りの音色の違いにショックを受け、基本からやり直さねばと録音したテープを何度も聞き返して練習しました。今でも調子の悪い時にはそのテープを聞き直して初心に帰るよう努力していますが、

さて小生は岡山県阿哲郡本郷村の生まれで、当時岡山県貨物に在職、松江に転勤し、初代砂川清先生に安来節をしなさいと誘われて米子支部の長谷川郁純先生の三味線で第一声、その日から気狂いじみた稽古、正に体で唄う安来節にしようと決めました。その後は、二代目出雲愛之助先生等々先輩の方々の唄を聞く事により学び、絃、鼓は見ならい成し遂げました。それから日本の祭りの和牛登録共進会、瀬戸大橋開通祝賀会等々のイベントへの参加でも二代目安達順吉さん、三代目愛之助さん、正之助さんとの参加は今も走馬灯のように思いふけます。

今後も益々繁栄致す保存会でありますよう祈念致します。

昭和四十二年に宍道支部に入会させて頂き、唄一級になりました。四十七年に師範に昇格させて頂き、早四十六年が過ぎようとしています。

私が小学校四、五年生頃にラジオ放送で二代目出雲愛之助先生の安来節教室があり「安来千軒」名の出た所社日桜に十神山十神山から沖見ればいすくの船かは知らねどもせみのもとまで帆を卷いてヤサホヤサホと鉄積んで上のぼる」と唄われるのを毎週放送を聴いて覚えていました。最初は二代目出雲愛之助様、黒田幸子様、松江徹様、中でも足本秀春先生の「瀬戸の唐橋」を勉強し、それ



指導部員
伊藤芳男
(宍道支部)

から「わたしや出雲の三津浦生まれ」の唄はテープが擦り切れるまで聞いて唄つて勉強した唄で自分の十八番だと思っています。足本秀春様の唄声は聞けば聞くほど、情緒味わいのある、あのずぶとい歌声です。



淡路修身
(和歌山支部)

今は「なるほど」と気付く事があり、貴重な宝物です。歌舞伎役者で亡くなられた中村勘三郎さんがテレビインタビューで云は教えられて会得するものではなく盗むものである。まずは師匠の真似をしない。師匠そつくりと云われるようになつた時、それが型だと、型とは基本であり、それが会得出来た時に自分の型が出来、新しい物が見えてくる。それに挑戦するのが型破りであり、型が出来上がつていらない内にあれこれ手を加えたり、変わつた事をやるのは型無し」と話しておられました。

これから安来節



指導部員
原淳文
(北陽支部長)

平成十一年の会則改正に伴い審査部、指導部が設けられ、指導部員に選任され本年で十五年目を迎え、個人の私見としてこれから安来節という事を考え、筆をとらせて頂きます。

指導部員に選任されるまでは支部の事、本年で十五年目を迎え、個人の私見としてこれから安来節という事を考え、筆をとらせて頂きます。

功労者の方、上位昇格者の皆様にも大いに募集を期待する所です。今後、安来節保存会が益々発展されます事と皆様方の御健康をお祈り致します。

温故知新（姿、形を変えないで伝えていく使命である事）足本秀春様、平田の五條家様（唄・絃・男踊り）、夫婦漫才師、宍道の新田松次郎様（絃・大師範）夫婦漫才師、共に大阪の吉本興業所属でした。いずれも故人です。芸道無窮（芸は行きつく所が無いほど深い）という色紙をもらい、本当にそうだなと思うこの頃です。安来節保存会の皆様方におかれましては新入会員の募集をお願い致します。

昭和四十二年に宍道支部に入会させて頂き、唄一級になりました。四十七年に師範に昇格させて頂き、早四十六年が過ぎようとしています。

私が小学校四年生頃にラジオ放送で二代目出雲愛之助先生の安来節教室があり「安来千軒」名の出た所社日桜に十神山十神山から沖見ればいすくの船かは知らねどもせみのもとまで帆を卷いてヤサホヤサホと鉄積んで上のぼる」と唄われるのを毎週放送を聴いて覚えていました。最初は二代目出雲愛之助様、黒田幸子様、松江徹様、中でも足本秀春先生の「瀬戸の唐橋」を勉強し、それ

の席で私の母が安来節を唄つていました。私は子供心にも「お母さん上手やなあ、節回しもええわ」と思って、この時、聞いた安来節は忘れる事はありませんでした。いつかは私も母親のようやく唄つて、祝つて、光景を幾度も見て、樂しい想い出として、私の脳裡に刻まれていました。道具一式は、村の若い衆が担いで行列をなして、新婦の家から新郎宅まで練り歩き、タンス長持の唄を唄つて、祝つて、光景を幾度も見て、樂しい想い出として、私の脳裡に刻まれていました。その

唄はテープが擦り切れるまで聞いて唄つて勉強した唄で自分の十八番だと思っています。足本秀春様の唄声は聞けば聞くほど、情緒味わいのある、あのずぶとい歌声です。

私は、昭和十四年和歌山市小さな漁村田野浦で生まれました。瀬戸内海の東南側紀伊水道に面した漁村です。私は小学校一年生の時、終戦を迎えた。当時の田野浦では古い良き習慣が残っていました。たとえば、結婚式の時など嫁入り家

の席で私の母が安来節を唄つていました。私は子供心にも「お母さん上手やなあ、節回しもええわ」と思って、この時、聞いた安来節は忘れる事はありませんでした。いつかは私も母親のようやく唄つて、祝つて、光景を幾度も見て、樂しい想い出として、私の脳裡に刻まれていました。その

唄はテープが擦り切れるまで聞いて唄つて勉強した唄で自分の十八番だと思っています。足本秀春様の唄声は聞けば聞くほど、情緒味わいのある、あのずぶとい歌声です。

私は、昭和十四年和歌山市小さな漁村田野浦で生まれました。瀬戸内海の東南側紀伊水道に面した漁村です。私は小学校一年生の時、終戦を迎えた。当時の田野浦では古い良き習慣が残っていました。たとえば、結婚式の時など嫁入り家の席で私の母が安来節を唄つていました。私は子供心にも「お母さん上手やなあ、節回しもええわ」と思って、この時、聞いた安来節は忘れる事はありませんでした。いつかは私も母親のようやく唄つて、祝つて、光景を幾度も見て、樂しい想い出として、私の脳裡に刻まれていました。その

唄はテープが擦り切れるまで聞いて唄つて勉強した唄で自分の十八番だと思っています。足本秀春様の唄声は聞けば聞くほど、情緒味わいのある、あのずぶとい歌声です。

私は、昭和十四年和歌山市小さな漁村田野浦で生まれました。瀬戸内海の東南側紀伊水道に面した漁村です。私は小学校一年生の時、終戦を迎えた。当時の田野浦では古い良き習慣が残っていました。たとえば、結婚式の時など嫁入り家の席で私の母が安来節を唄つていました。私は子供心にも「お母さん上手やなあ、節回しもええわ」と思って、この時、聞いた安来節は忘れる事はありませんでした。いつかは私も母親のようやく唄つて、祝つて、光景を幾度も見て、樂しい想い出として、私の脳裡に刻まれていました



安来節フォーラム開催

会員の有志による「出雲街道民謡交流会」が安来節をテーマにしたシンポジウム「安来節の魅力を語る会」が9月7日、安来節演芸館で開催され、一般の方を含め、70名の方が参加されました。

参加者からは「時間が足りない、もっと聞きたかった」「もっと多くの人に聞いてほしい」「来年も開催してほしい」などの意見があった。

終了後は交流会が催され、参加者はステージで安来節を体験しながら、安来節の未来を語り合っていた。

手拍子をとつて 楽しむ安来節

並河健藏

安来節の本来の良さは、酒席の宴で客が手拍子をとつて共に唄う「座敷芸」であると思う。唄い手と聞き手の間に、えもいえぬ一体感が生れるからだ。客は次第に唄に酔い、唄い手は客の反応を目の当たりにして気持よく唄えるのだ。

私が座敷芸だというのは、その生成過程にもよるが、マイクや音響効果の完備した大規模な演芸会場と比べての言葉である。現代では、すでに座敷で聞く機会は少なく、大演芸会場での催しが多い。全国優勝大会や都会での興行を見ても分ることである。

とはいって、この座敷芸はどうしても捨て難いものがある。そこで共で手拍子をとつて楽しめる会場はないものか。があるのである。毎年夏に安

て、安来節保存会の事務所になつた。全国優勝大会に出演した一行が、優勝旗を手に町を練り歩き、町内の舞台で唄を披露したあと、漸く保存会の事務所にたどりつく。誇らしげに華やかな優勝旗をかかげながら、車を張り上げて唄う安来節に、私たちは、ぞつこん聞き惚れたものである。そんな賑わいを取り戻したいと思う。例えば、全国優勝大会の参加チームの中で、これぞと思われる若いいい手たちを選んで、月の輪神事の夜祭りに勇んで出演してもらいたい。選ぶ方は、祭りの奉賛金をはじめ青年会議所、ライオンズクラブなど各種団体の協賛を得ることである。聴衆も手拍子をとつて迎えることであろう。おひねりも飛ぶだろう。私け唄い手と聴衆とが一体感をもつて成り上るのを夢みている。

ると面白いと思う程に威勢のよい錢太鼓のひびきなどに私たちは目を奪われた。いつの間にか暖かい手拍子の鳴るなかで、安来節のすばらしさを堪能することが出来た。
どじょう掬い踊りは思いがけず女性の踊り手のきびきびしてボーカル・シユな所作に魅了された。どじょうを掴んだ彼女が、すかさず近くの席で見惚れている女性客に手を差しのべて、生きたどじょうを手渡そうとする仕種に、客は慌てて身を反らす。頬被りの彼女はにつこり笑う。三味と鼓が次の動作を促すように囁いてみると、踊り手は急いで筈に手を掛け、やおら前方を見渡す。この所作の何と心地よいことか。そのす速さに私も盃を膳においていたまま魅せられた。

今年も旧正月のある日、私ども親類縁者の四十数人が安来港に近い割烹・停雲に集まつて新春を寿いだ。その席で今回も安来節の一行を招いて民謡の醍醐味を存分に味わつた。

來の町を賑わす月の輪神事の夜祭りである。この祭りの会場は「唄の座敷」が町に繰り出したと言つても過言ではない。夏の夜の町全体が人々で賑わうお座敷同様な雰囲気になるのである。



廣野正則
(仁多支部)

創立三十周年記念



打田 清

和歌山支部は毎年一月十日日本部で開催される恒例の「唄い初め会」から始動する。陸路四〇〇kmをもろともせず毎年参加する。時には豪雪に遭遇し、タイヤチェーンが何度も切損するという辛い体験もしたが、会場では家元四代目渡部先生をお糸先生をはじめ、名人各位の熱演により、その熱気で汗ばむ位である。なかでも出雲愛之助先生の十二支を詠んだ新作編の御披露があり、楽しみの一つである。(問)聞いてお歸れ(荷物にならぬ)まさに参加した者だけに頂けるお年玉である。我が藤原支部長はそれをいち早く習得し、先生のお許しきを得て、県下は勿論、いろんな機会に紹介する。会場からはアンコールの声が掛かるもこれにはアンコ

打田 清
(和歌山支部)

私共、安来節保存会大江戸支部は、平成十五年十一月に会員数五十名で設立して以来、今年で十周年を迎えました。十月二十七日には、ご指導戴いた保存会の先生方背中を押して励ましてくれたご家族やご友人の方々のご出席のもと十周年記念発表会を開催し、模範演技、安来節、一般民謡を学び、唄い・踊り・語らい、楽しい一日を共有いたしました。

設立当初からの会員二十三名を含めて、現会員五十九名は、十を数える教室・グループに属して、安来節の稽古に励んでおります。また、毎月一、二回開催される吉部定例会で支部全般の技術向上に努めており、更には、二、三ヶ



安藤 毅

化会館に於いて、家元四代目渡部
お糸先生のご臨席を賜り「創立
十周年記念発表会」を開催する事
に決定しました。永年に亘り御指
導頂いた、准名人田村実先生、大
師範北村八重子先生への感謝の意
を表し、充実した大会にすべく日
夜研鑽に励んでいます。皆様方の御
来場、御声援の程よろしくお願ひ
申し上げます。

ールは無しと丁寧にお断り、安来節を身近に感じてもらうリップサテ一ビスも忘れていません。安来節の魔力で島根県と和歌山県が隣接県かの様に感じさせるのである。さて、平成二十六年は和歌山支部創立三十周年を迎える。四月三日(日)を佳き日と定め、リニューアルは無しと丁寧にお断り、安来節を身近に感じてもらうリップサテ一ビスも忘れていません。安来節の魔力で島根県と和歌山県が隣接県かの様に感じさせるのである。さて、平成二十六年は和歌山支部創立三十周年を迎える。四月三日(日)を佳き日と定め、リニューアルは無しと丁寧にお断り、安来節を身近に感じてもらうリップサテ一ビスも忘れていません。安来節の魔力で島根県と和歌山県が隣接県かの様に感じさせるのである。

して、本場の安来節に近付く様努力して参ります。また次世代には伝統芸能、「東京」での安来節を何とか継承したいと願つております。

これから厳しい冬に向かつてまいりますが、私共は、じっくりと安来節の基礎を見直し、来春三月の審査会に向け各自の技量向上に努めます。

